

Swiss Confederation

Conseil de sécurité

Yémen : Briefing

New York, le 17 avril 2023 Déclaration de la Suisse

Monsieur le Président,

Je remercie l'Envoyé spécial Hans Grundberg, à qui je souhaite un très rapide rétablissement, et la Directrice suppléante du Bureau de la coordination des affaires humanitaires Ghada Eltahir Mudawi pour leurs exposés et surtout leurs efforts importants en faveur de la paix et de la protection des civils au Yémen.

Pendant que les événements de ces derniers mois attestent de la volonté croissante de trouver une solution pacifique au conflit, nous sommes convaincus que les opportunités actuelles doivent se transformer en une paix durable. Dans ce contexte, la Suisse souhaite mettre en exergue les trois points suivants :

Premièrement, nous saluons l'échange de prisonniers négocié en Suisse et saisissons l'opportunité pour remercier le Comité International de la Croix Rouge (CICR) ainsi que l'Envoyé Spécial pour leur grand engagement en faveur de ce dénouement positif. Cet échange de prisonniers incarne non seulement une importante mesure de confiance entre les parties au conflit, mais il est également synonyme d'un renouveau d'optimisme pour des centaines de familles au Yémen. Il est impossible de se lasser de ces images que nous avons tous visionnées au cours du week-end écoulé : celle d'un père prenant son fils dans ses bras ou celle d'un frère revoyant sa famille après plus de cinq ans. Tous seront réunis pour la fête de l'Aïd el fitr.

Dans ce contexte, les pourparlers de paix à Sanaa constituent un jalon positif. Ces progrès bienvenus mais fragiles doivent ouvrir la voie à la concrétisation d'un règlement politique inclusif sous l'égide des Nations Unies, ainsi qu'à un dialogue national avec la participation de toute la société. À cet égard, nous saluons le travail de l'Arabie Saoudite et du sultanat d'Oman. Néanmoins, la Suisse est également consciente du chemin qui doit encore être parcouru pour résoudre le conflit au Yémen. C'est pourquoi nous exhortons les parties à trouver rapidement des solutions concrètes qui bénéficieront à toute la population.

Deuxièmement, nous demeurons préoccupés par les trop nombreuses restrictions auxquelles font face les acteurs et surtout les actrices humanitaires. Nous condamnons ces obstructions et appelons toutes les parties à faciliter l'acheminement rapide et sans entrave de l'aide humanitaire à la population civile dans le besoin, y compris l'accès aux femmes et aux enfants. La récente escalade de la violence, notamment à Marib et à Shabwa, nous inquiète également

et nous exhortons les parties au calme et à la retenue. Certes, grâce à la trêve conclue il y a un an, la protection des civils s'est vue renforcée. Mais des efforts doivent être déployés pour que les auteurs de toutes les violations du droit international humanitaire soient poursuivis et tenus responsables.

Troisièmement, nous saluons les avancées dans la mise en œuvre du plan de sauvetage du pétrolier SAFER et en particulier le fait que le navire de remplacement *Nautica* ait mis le cap sur la Mer Rouge. S'il s'agit d'une étape clé, 29 millions manquent encore à l'appel pour achever la première phase de l'opération. À ce titre, la participation des Etats membres n'ayant pas encore contribué, ainsi que celle du secteur privé pour pallier aux fonds manquants est cruciale. Nous l'avons déjà souligné dans cette salle le mois dernier : sans ce financement additionnel, nous n'éviterons pas une catastrophe écologique qui pourrait avoir des conséquences néfastes pour la paix dans la région. Nous saluons dans ce contexte la conférence organisée par les Pays-Bas et le Royaume-Uni en mai. Enfin, ces contributions ne sauraient en aucun cas porter préjudice au plan de réponse humanitaire de l'ONU pour le Yémen.

Ce Conseil doit rester pleinement mobilisé et soutenir le renouvellement de la trêve au Yémen ainsi que les perspectives de changement qui semblent se dessiner dans le pays. La Suisse est en tout temps disposée à accueillir des discussions qui permettront de répondre aux aspirations légitimes de la population yéménite.

Je vous remercie.

Unofficial translation

Mr. President,

I thank Special Envoy Hans Grundberg, to whom I wish a very quick recovery, and Alternate Director of the Office for the Coordination of Humanitarian Affairs Ghada Eltahir Mudawi for their briefings and especially for their important efforts to promote peace and the protection of civilians in Yemen.

While the events of the past months attest to the growing will to find a peaceful solution to the conflict, we are convinced that the current opportunities must be transformed into a lasting peace. In this context, Switzerland would like to highlight the following three points:

First, we welcome the prisoner exchange negotiated in Switzerland and take this opportunity to thank the International Committee of the Red Cross (ICRC) and the Special Envoy for their great commitment to this positive outcome. This prisoner exchange is not only an important confidence-building measure between the parties to the conflict, but also a sign of renewed optimism for hundreds of families in Yemen. It is impossible to get tired of the images we have all seen over the past weekend: of a father holding his son or a brother seeing his family again after more than five years. All will be together for the Eid el fitr holiday.

Against this backdrop, the peace talks in Sana'a are a positive milestone. This welcome but fragile progress should pave the way for the achievement of an inclusive political settlement under the aegis of the United Nations, as well as for a national dialogue with the participation

of the whole society. In this respect, we welcome the work of Saudi Arabia and the Sultanate of Oman. However, Switzerland is also aware that there is still a long way to go to resolve the conflict in Yemen. Therefore, we urge the parties to quickly find concrete solutions that will benefit the entire population.

Secondly, we remain concerned about the excessive restrictions faced by humanitarian actors, especially women. We condemn these obstructions and call on all parties to facilitate the rapid and unhindered delivery of humanitarian assistance to the civilian population in need, including access to women and children. We are also concerned about the recent escalation of violence, particularly in Marib and Shabwa, and urge the parties to remain calm and restrained. The truce agreed a year ago has strengthened the protection of civilians. But efforts must be made to ensure that those responsible for all violations of international humanitarian law are prosecuted and held accountable.

Thirdly, we welcome the progress in the implementation of the SAFER rescue plan and in particular the fact that the replacement vessel Nautica has set sail for the Red Sea. While this is a key step, 29 million are still needed to complete the first phase of the operation. As such, the participation of the Member States that have not yet contributed, as well as that of the private sector to make up the missing funds, is crucial. As we have already underlined in this room last month, without this additional funding, we will not avoid an environmental disaster that could have negative consequences for peace in the region. In this context, we welcome the conference organised by the Netherlands and the United Kingdom in May. Finally, these contributions must not in any way undermine the UN humanitarian response plan for Yemen.

This Council must remain fully mobilized and support the renewal of the truce in Yemen and the prospects for change that seem to be emerging in the country. Switzerland is at all times ready to host discussions that will make it possible to meet the legitimate aspirations of the Yemeni people.

Thank you.